

50 ANS  
DE LA ROUTE  
2025



29 MAI — 1<sup>ER</sup> JUIN  
LE PUY-EN-VELAY



DOSSIER DE PRESSE



# Plus de 1500 jeunes rassemblés au Puy-en-Velay pour fêter 50 ans d'Histoire passée et à venir

Du 29 mai au 1er juin 2025 au Puy-en-Velay

- ↳ **1500 routiers** de 17 à 19 ans
- ↳ **5 tronçons** cheminant vers le Puy-en-Velay
- ↳ **100 membres** d'équipes de service pendant l'événement
- ↳ **15 bénévoles** travaillant sur le projet depuis un an
- ↳ **100% de bénévolat**
  
- ↳ **4 kilomètres** de procession aux flambeaux
- ↳ **5 mètres de haut** et **290 kilogrammes** : les dimensions de la croix en bois qui sera plantée pour marquer l'événement et l'enracinement de la Route d'Europe au Puy-en-Velay.
  
- ↳ **500 routiers** présents en 1975 lors d'un pèlerinage à Rome qui lance officiellement la Route Scout d'Europe en l'église de Saint-Paul-hors-Murs à Rome.
  
- ↳ **+ 25 % de croissance** en 4 ans chez les 17-19 ans
  
- ↳ **1 événement** de ce type **tous les 50 ans !**



# 4 jours de route et d'aventures

C'est au Puy-en-Velay que **les routiers d'aujourd'hui, d'hier et de demain** se retrouveront le week-end de l'ascension pour fêter cet anniversaire historique.

Depuis plusieurs mois, l'équipe nationale de la route prépare ce grand événement ancré dans les trois piliers de la route : l'aventure, la rencontre avec le Christ et le service.

Le thème choisi pour unir et guider les routiers : « **Pèlerins d'Esperance** », en lien avec le Jubilé 2025 proposé par le Pape François à Rome.

## Voici le programme prévu pour l'ensemble des 4 jours :

### Jeudi 29 mai

- Arrivée sur les tronçons
- Via ferrata (tronçon Saint Paul)
- Procession des Routiers Scouts sur le rocher Saint Michel l'Aiguilhe (tronçon Saint Jacques)
- Partenariat SOS Calvaires : messe de l'Ascension célébrée par l'évêque suivi d'une procession avec une croix en bois à planter (tronçon Saint Bernard)
- Veillée témoignage de foi auprès des habitants du village

### Vendredi 30 mai

- Tyrolienne de 400 mètres de long (tronçon Bienheureux Marcel Callo)
- Traversée de la Loire en pont de singe (tronçon Saint Bernard)
- Cheminement sur les tronçons
- Témoignage grand invité



## Samedi 31 mai

- Descente en rappel (tronçon Saint Charles de Foucauld)
- Arrivée sur le bivouac central
- Forum des invités
- Banquet festif des 50 ans
- Procession, Kyrie des Gueux devant la cathédrale du Puy-en-Velay
- Veillée d'adoration et d'action de grâce des 50 ans de la route
- Retour au bivouac
- Début de la nuit d'adoration au Bois des Seigneurs

## Dimanche 1<sup>er</sup> juin

- Messe à la forteresse de Polignac
- Témoignage d'un grand invité
- Rassemblement final

Sur 4 jours, le principe de la Route s'applique pour l'ensemble des 1500 participants. Sur chaque tronçon la vie de prière, la marche, la fraternité, la nature et l'aventure se conjuguent dans la joie de vivre de l'idéal scout !

## Qui seront les grands témoins de cet événement ?

- ↳ Gaël Meunier, aventurier à la découverte du monde et conférencier ;
- ↳ Hubert Laurent, directeur de FIDESCO ;
- ↳ Gaspard Craplet, prêtre, ancien ingénieur et marin, alpiniste et auteur
- ↳ Frédéric de Lanouvelle, journaliste français de télévision de 2007 à 2017, porte-parole du ministère de l'Intérieur en 2017, depuis 2020 directeur général adjoint d'un parc à thème.



© Matthieu Lemaire



# 50 ans d'histoire : rétrospective

## Des débuts en Afrique

Après une brillante carrière militaire dans l'armée anglaise, Lord Baden-Powell part à 26 ans en Afrique du Sud où il organise selon ses méthodes la possibilité de former des éclaireurs militaires, par petites unités, chacune sous l'ordre d'un chef. Et on attribuera au plus méritant un insigne dont le dessin s'inspire du point nord de la boussole. En **1907**, à 50 ans, il organise un camp de 8 jours sur l'île de Brownsea et il écrit un ouvrage adapté à la jeunesse qu'il appelle Scouting for boys en créant la base du scoutisme avec les 5 buts : santé, sens du concret, personnalité, service et (ajouté par le père Sevin) sens de Dieu.

## Voici la route !

Dès **1910**, la branche Route existe dans le scoutisme français. Le mouvement se répand à travers le monde dans de nombreux pays et bien sûr en France. La Fédération du Scoutisme Européen (FSE) est fondée en **1956** à Cologne. Dès **1962**, Jean-Claude Alain, commissaire général, lance l'idée d'offrir à de jeunes hommes à partir de 17 ans un scoutisme adapté à leur âge.

## Une branche à part entière

L'Europe sort de 2 guerres mondiales et elle est à reconstruire. Une nouvelle époque s'est ouverte, avec un colonialisme qui disparaît peu à peu, un tiers-monde qui se développe, des Églises à réconcilier, une entreprise à humaniser, les pauvres à évangéliser et l'homme à rebâtir. L'Europe est divisée en deux par le mur de Berlin en **1961**. C'est ainsi que Jean-Claude Alain propose de rassembler les routiers de la FSE en clans de 2 à 4 équipes, avec un chef de clan. Ce sont des équipes autonomes, qui assurent elles-mêmes leur propre encadrement et leur action. Elles se composent de 5 à 6 garçons. Le but de cette branche Route est d'être une branche à part entière avec des routiers en formation personnelle et aussi pour devenir des chefs en service.



## La « Route Pilote »

Avant le lancement officiel de la Route, des routiers s'étaient réunis en clans un peu partout en France. Une Route d'amitié est lancée en **1970**. Sous l'impulsion de Perig Géraud-Keraod qui rejoint la FSE dès **1962**, la route se transforme. La « Route Pilote » est lancée : les premières équipes sont formées dès **1972**, puis les premières Longues Pistes commencent avec 4 Routiers Pilotes (RP) en **1974**. Les Pilotes s'engagent dans une action missionnaire et sociale autour des 5 buts du scoutisme. Cela leur permet de grandir en équipes pilotes, personnellement mais aussi au service de l'Église et de la Cité.

Puis en **1975**, avec 500 chefs lors d'un pèlerinage à Rome, Perig Géraud-Keraod et Jean-Charles de Coligny lancent officiellement la Route Scout d'Europe en l'église de Saint-Paul-hors-les-Murs à Rome.



# Le scoutisme : une réponse éducative adaptée aux défis de la jeunesse actuelle

Le scoutisme a été conçu au début du XXe siècle en Angleterre par Baden Powell à partir d'une longue et patiente observation de la jeunesse, de ses besoins et de ses caractéristiques psychologiques. Il tend à former de jeunes citoyens joyeux, responsables et utiles à leur pays.

Mouvement d'éducation complémentaire de la famille à part entière, le scoutisme s'appuie sur la confiance faite aux jeunes, fondée sur la promesse de l'engagement.

Les mouvements de scoutisme en France ont ensuite bénéficié des enrichissements du Père Sevin, qui l'a formalisée et lui a donné sa dimension catholique.

Suite à la seconde guerre, les jeunes d'Allemagne et de France se sont réunis à Cologne à la Toussaint 1956, voulant unir la jeunesse des pays européens. Ils ont choisi le scoutisme pour cela.

Le mouvement des Guides et Scouts d'Europe est né imprégné de cette vie de foi à laquelle s'est ajoutée la volonté d'une fraternité européenne. Projet qui œuvre au développement équilibré de la personne humaine en aidant les jeunes à épanouir leur personnalité, à fortifier leur santé physique et morale, à acquérir le sens du concret, à se placer au service des autres et à approfondir le sens de Dieu et ceci à travers l'Europe et la découverte des diversités culturelles et internationales.



# Les Guides et Scouts d'Europe : un scoutisme authentique et joyeux

L'association des Guides et Scouts d'Europe, reconnue par l'Etat depuis 1958, est :

- ↳ une association de jeunesse et d'éducation populaire agréée par le ministère de l'Education Nationale et de la Jeunesse ;
- ↳ signataire du Contrat d'Engagement Républicain ;
- ↳ reconnue comme mouvement d'éducation par la Conférence des Evêques de France (CEF) ;
- ↳ membre de l'Union Internationale des Guides et Scouts d'Europe - Fédération du Scoutisme Européen (UIGSE- FSE), présente dans 27 pays et fédérant 73 000 guides et scouts ;
- ↳ reconnue d'un statut consultatif au conseil de l'Europe ;
- ↳ reconnue comme association privée de fidèles de droit pontifical par le conseil pontifical pour les laïcs.

Ouverte à tous, l'association est un mouvement d'éducation chrétienne **complémentaire à la famille**, qui désire :

- ↳ vivre et faire vivre un **scoutisme authentique et joyeux** au plus grand nombre de jeunes,
- ↳ par une éducation intégrale en **pleine nature**,
- ↳ fondée sur l'**engagement citoyen**, la confiance et le sens de la **parole donnée**,
- ↳ qui répond aux **défis éducatifs actuels** et contribue à construire une **fraternité européenne**.

**Une pédagogie différenciée, adaptée à chaque tranche d'âge**

Pour répondre aux attentes des jeunes et les accompagner dans un développement harmonieux, les Guides et Scouts d'Europe proposent une méthode éducative moderne fondée sur des fondamentaux simples et efficaces.



La vie scout se fait au sein de petits groupes autonomes selon trois tranches d'âge :

↳ **De 8 à 12 ans, louveteaux et louvettes** se retrouvent autour de jeux et d'activités inspirés de l'univers du Livre de la Jungle (Rudyard Kipling).

↳ **De 12 à 17 ans, éclaireurs et éclaireuses** vivent l'aventure en patrouille (6 à 8 jeunes), dans laquelle chacun progresse par la prise de responsabilités.

↳ **À partir de 17 ans, équipiers et équipières pilotes** forment les clans et les feux dans un temps du service, de l'aventure et de la réflexion personnelle pour poser les fondements des grands choix de vie.

Les activités sont **préparées et animées par les jeunes chefs et cheftaines formés**, dans le respect de la réglementation en vigueur, vécues **en pleine nature**, fondées sur le **jeu**, la **confiance** et la **responsabilisation**.

## Un mouvement dynamique présent sur tout le territoire français



- ↳ 37 000 adhérents
- ↳ 7 000 cadres bénévoles, chefs et cheftaines
- ↳ 600 groupes répartis sur toute la France
- ↳ 40% des unités en milieu rural
- ↳ 1 100 camps d'été
- ↳ 250 sessions de formation par an

L'association est marquée par un fort dynamisme de croissance depuis plusieurs années :

- ↳ + 12% d'effectifs en 4 ans
- ↳ + 1 000 jeunes par an
- ↳ + 25% chez les 17-19 ans



# Contacts Presse

**Nicolas MAILLARD**

*Directeur des opérations et responsable communication*

06 82 61 48 20

[communication@scouts-europe.org](mailto:communication@scouts-europe.org)

**Vincent SARDA**

*Responsable communication de la branche Route*

06 80 35 13 90

[50ans-route@scouts-europe.org](mailto:50ans-route@scouts-europe.org)

Les journalistes sont les bienvenus sur place pour un reportage en immersion au sein d'un des tronçons !

**Informations et photos officielles sont disponibles sur le site internet :**

[Les 50 ans de la Route - Association des Guides et Scouts d'Europe](#)

[Espace Presse des Guides et Scouts d'Europe](#)



**Merci de prendre contact en amont pour l'organisation et la préparation de l'accueil.**

